

CONDICIONES.

*Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.*

*No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.*

*EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.*

# EL PACÍFICO

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRIPCIONES:

*Por un mes . . . 1.00*

*Número suelto . 0.10*

*Comunicados y remitidos palabra . 0.02*

*Avisos precio convencional*

*Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II }

PUNTARENAS, VIERNES 20 DE MAYO DE 1898.

{ N° 79

**COLABORADORES**

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

## EL PACIFICO

### SIMPATIA NACIONAL

En la pasada emergencia política en que Costa Rica se vió envuelta á consecuencia del estado de guerra provocada por el Gobierno de Nicaragua, hubo ocasión de conocer lo que ella es ante la opinión general y sensata de dentro y fuera del país.

Fué aquel un lance favorable que despertó el sentimiento nacional con verdadero fervor, y que vino á infundir confianza y á dar aliento para el sostén de la causa que la ponía en armas.

Fué, puede decirse, un triunfo moral, que se anteponía al desarrollo de los acontecimientos que estaban por suceder, haciendo ver la justicia que le amparaba y que debía darle el definitivo triunfo.

Vimos entonces cómo las colonias extranjeras todas mostraron su adhesión de una manera práctica y honrosa, y cómo el Gobierno acogía con manifiesto beneplacito, pruebas tan grandes que demostraban sentimientos nobles y de elevado patriotismo.

Ejemplo es este que tiene que

perpetuarse en las páginas de la Historia costarricense y que será digno de imitarse en todos los pueblos cultos que llevan en la norma de sus actos, la legalidad y la justicia.

Mas no es hasta ahí á donde llegó la prueba de esa simpatía nacional,—ella es muy significativa y elocuente, como ya lo hemos dicho, pero tiene su causa que bien conocemos debía influir eficazmente á un resultado semejante, y es la identidad de intereses en que ya se encuentran vinculados con el país todos los que á la sombra de la benéfica paz que aquí se disfruta y á la protección decidida que se dá la inmigración, han hecho con verdadero placer una segunda patria en ésta; y así es que en ella cifran todo su porvenir, y natural es q' en el peligro, se unifiquen también con los que corren igual suerte.

Y decía que no es hasta ahí á donde llega la simpatía nacional, porque tras de esos hechos que encomiamos con toda la fuerza de nuestro reconocimiento, hay otros más que sino apagan aquellos, porque eso no puede ser, si hablan muy alto en favor de Costa Rica por la simpatía que su conducta ha sabido captarse.

Me refiero al cuerpo militar que á la cabeza del General don Rafael Villegas, vino desde el Estado del Salvador á poner á la disposición de este Gobierno su contingente personal tan valioso como desinteresado y patriótico.

Eso prueba cómo hasta aún en aquella distancia repercutía con ar-

monioso consorcio la justicia de la causa costarricense.

Si siempre se ha hecho alarde de la fraternidad Centroamericana, si siempre se ha creído que estamos llamados á ser unos porque nuestros intereses así lo reclaman,—porque nuestra debilidad así lo exige, y porque sólo así podemos ser algo ante las naciones extranjeras, ahora es cuando esos sentimientos se han manifestado de una manera hostensible y honrosa para este pueblo y para el que significando su simpatía, se apresta á ofrecer su vida nada menos en aras de la defensa nacional.

Qué más puede desearse de un pueblo hermano, qué más puede satisfacer á quien en medio del peligro y de la amenaza, ve allegarse nuevas fuerzas que le imprimen valor y confianza?

La obra de los militares salvadoreños es muy meritoria. Dejan sus hogares para compartir los asares de la guerra en un pueblo distante que hacían suyo por la primera vez—lanzarse así, guiados sólo por esa simpatía que arrastran las buenas causas, sin lucro preconcebido, sino sólo el deseo de gloria adquirida á costa de su sangre,—por ayudar á la defensa de un pueblo y libertar á otro,—eso es grande.

Descansad hermanos en la gratitud inmensa que dejáis en todo corazón costarricense.

Y ya que volvéis á vuestra patria, sabed que la noble acción que os trajo, os conservará puesto distinguido, no sólo entre nosotros, sino también entre los que saben apreciar la importancia de nuestro denuedo.

SECCION NOTICIOSA

ESTADOS UNIDOS.—El Presidente Dole del Hawaii envió un cable á Mc. Kinley ofreciéndole carbón, provisiones y pertrechos para los buques americanos.

—Dícese que hay negociaciones entre los Estados Unidos y Gran Bretaña, conforme las cuales la última apoyará al primero si las otras potencias intervienen en favor de España.

—Los buques-avisos salidos de Cayo-Hueso confirman el desembarco de armas, provisiones y oficiales en la provincia de Matanzas.

—De San Francisco salió un gran cuerpo de tropas, provisiones y armas en varios buques convoyados por el crucero *Charleston*, con dirección á Filipinas.

El Almirante Dervey ha tomado posesión de Cavite.

—El Congreso, después de haberse impuesto del Mensaje de Mc. Kinley sobre la victoria de Manila, decretó el aumento de seis á siete el número de Contraalmirantes, dando este grado á Dervey. Aprobó también una resolución para obsequiar á Dervey una espada, y una medalla á los oficiales y tripulantes que se batieron en Manila, votando al efecto la suma de \$ 10.000.

ESPAÑA.—El Diputado Mella fué expulsado de la Cámara de Diputados por 199 votos contra 19. Los Carlistas y los Republicanos se retiraron en seguida de la Cámara, declarando que no volverían mientras no fuera admitido Mella. El hecho ha producido gran sensación.

—La crisis Ministerial es inminente. Créese q' en el nuevo Gabinete entrará á formar parte el señor Gámazo.

—Los motines continúan en todo el país. En Barcelona ha sido proclamada la Ley Marcial como medio de precaución contra posibles demostraciones con motivo de la llegada del ex-Capitán General de Filipinas don Primo de Rivera.

CUBA.—Noticias de Kingston avisan que los españoles evacuaron á Bayamo, ocupando dicha plaza las fuerzas de la revolución.

—El Congreso Colonial celebró su primera sesión el 6 del corriente. José Bruyon y José Manuel del Cuelo fueron electos Presidentes del Senado y de la Cámara, respectivamente.

**Emiliano Chamorro.**

El telégrafo nos anunció que ese apreciable caballero llegó á esta frontera, después de haber tenido varios encuentros serios con las fuerzas del Gobierno de Zelaya.

Su fino trato y los buenos comportamientos con que se ha captado la estimación de todo aquel que le conoce, nos pone en el caso de hacer una ligera semblanza de esa simpática figura nicaragüense.

EMILIANO CHAMORRO, es un joven de veinticuatro años, de trato muy suave, humilde bajo todo concepto, valeroso como pocos; y decidido batallador en contra de la tiranía de su país.

En Nicaragua, se ha distinguido en varios hechos de armas, entre los cuales se encuentra la toma de *El Obrage*, en la revolución Occidental del 96, en la cual figuró como Capitán; y en tres encuentros q' desde el 5 de febrero de este año, vino sosteniendo con el crecido número de tropa que el Gobierno de Zelaya le lanzaba.

Es de todos bien sabido, que por causas políticas, fué expatriado de Nicaragua, por el término de cuatro años; pero esto no le arredra, y entra y sale de su desgraciada tierra, cuando quiere y le dá la gana.

Emiliano, es uno de los pocos q' mejor supo cumplir con las palabras de la proclama del señor doctor don Adán Cárdenas, su amigo fiel y desinteresado: "LUCHAR COMO BUENO, POR LO ÚNICO QUE MERECE EL SACRIFICIO."

Reciba nuestro simpático amigo

un saludo de feliz llegada á esta República, que él, con gusto y con orgullo, acepta como su segunda Patria.

**CRONICA LOCAL**

No hay cosa peor que ser Cronista, pero cuando se es Cronista Local, entonces las cosas suben de punto. Si se le ocurre al Cronista decir *blanco*, medio pueblo dice: ¡qué bárbaro! Se dice negro, el otro medio grita: ¡bruto! Y si por complacer toma el término medio y dice *pardo*, entonces el pueblo entero grita: "¡panzista!..."

Ave María Purísima! Ya yo no sé qué hacer, ni qué decir. A cada momento recibo cartitas más ó menos finas y sin firmar. Nunca he tenido tanta correspondencia. El uno me aconseja que no me meta con sus aceras; el otro me amenaza con echarme los perros encima; un tercero me amenaza con sus iras si hablo de moños... et ceteris.

No hay remedio.

Haga usted una Crónica sin hablar de política, de sociedad ni de nada!!

Lo peor es que se me ponen las carnes, de gallina y todo el pelo de punta al pensar en las amenazas de los consabidos papelititos.

En cada esquina me parece ver un perro furibundo, una harpía feroz, un bárbaro arrancando piedras ó conchas ó botellas de su acera para tirarmelas encima. Ya ésto no es vida: ya no tengo sosiego, ni como á gusto, ni duermo con tranquilidad, y cuando logro pegar los ojos, caigo en poder de unas pesadillas tan negras que despierto asustado y tembloroso.

Ah! los pícaros nervios (porque soy muy nervioso) me van á matar.

Considerando todo eso, he resuelto no volver á decir nada que pueda herir la delicada epidérmis de algunos de mis prólimos. Así es que aunque los perros sigan haciendo de las suyas y de las de los otros, no volveré á pedir que les administren los confites aquellos: aun-

que media humanidad se disloque ambas piernas en las aceras, yo punto en boca: aunque vea que el tanque-depósito de agua que sirve para el Parque parezca un baño de aspersión, no lo diré: si veo que el andén de la Estación es más peligroso que la boca del Infierno, silencio profundo: si oigo decir que hay solares que parecen montañas vírgenes, no de la planta humana, sino de aseo, chitón: por fin, vea lo que viere ú oiga lo que oyere, prometo estar más callado que un muerto. Por el momento, sabrán ya ustedes que los amigos Mac Adam (E) y Alvarado (N) se han marchado á San José, con intenciones de ir hasta el Limón. Que gocén mucho por allá y regresen pronto entre sus amigos que los estiman.

Se nos informa que el señor Gobernador ha renunciado. Si así fuere, esperamos que no le sea admitida su renuncia.

El señor Figueroa es persona querida entre nosotros y muy empresaria.

Pero ya se me va yendo la lengua, así pues, punto en boca.

He ofrecido no decir nada, pero bien puedo referir una conversación que tuve hoy con uno de mis amigos, quien me decía: mira chico, eso de escribir para la prensa en nuestra tierra, no deja nada, pero ya que has tenido la debilidad de hacerlo, debes tratar de decir lo malo que veas aunque te cueste un bigote. Por ejemplo; nunca has dicho nada sobre esa gente que se baña en la playa, poco menos vestidos que Adán y Eva y en horas en que va toda nuestra sociedad á solazarse allí. Eso es altamente inmoral y á pesar de la tablita que prohíbe los baños, sería mejor que la Policía se diese de vez en cuando una vueltecita por allí. Podrías también preguntar por qué el señor Barahona no ha quitado el consabido cercado—y por qué... etc. etc.

¡Yo!... le contesté—¿yo volver á decir algo?

¡Jamás!... Que se quede el cercado, que se caiga la casa, que se hunda el cielo, que yo no volveré á decir nunca nada. Dios me libre!

Así, pues, ya saben ustedes que por mi parte guardaré un silencio sepulcral aunque seceda lo que sucediere.

Con que, hasta mi próxima en que como en ésta, no diré nada.

J. NOEL.

### GACETILLAS

**¡Gracias!**—Los atentos caballeros que forman la sociedad de la Fábrica de hielo, al leer nuestra "Amistosa indicación" del número anterior han manifestado: "que no había antes llegado á sus oídos queja alguna; pero que reconocen que la queja es justa y que aprovechando nuestro consejo, procederán en seguida á evitar la molestia que el humo de la baja chimenea causa al vecindario."

La misión de la Prensa se ha cumplido y el deber del caballero se ha cumplido.

Que Dios nos depare siempre personas tan caballerosas á quienes dirigir nuestras indicaciones, nuestras quejas y hasta nuestras censuras, que censuras, quejas é indicaciones que en nuestra hoja se publiquen, no tendrán otro norte que cumplir con nuestro deber de periodistas, en la esfera de lo justo y racional.

**En** vez pasada dijo *El Pueblo* que se había levantado una suscripción, á indicación del doctor Urrutia, para la formación de una Biblioteca en el Presidio de San Lucas.

Varias personas patrocinaron la idea y contribuyeron voluntariamente con dinero.

Esos fondos le fueron entregados al Teniente Gobernador de San Lucas.

Deseamos saber en q' pararon la idea y los fondos.

Y. Z.

**Con el cajista.** — ¿Qué quiere usted, todavía más material?

—Falta una columna entera.

—Pero el Editor de ese "Pacífico" va á concluir con mi natural *pacífico* y acabará por hacerme raviar. Siempre á mí recurre hasta á última hora pidiéndome material urgente, después de haberse callado creyendo que lo tenía de sobra, y hacen pocos minutos dí á usted lo que de pronto ocurrióseme.

—Pues sepa usted que para que salga el número de mañana, es preciso, indispensable é ineludible que escriba usted, yá, algo.

—¿Algo? Pues como no me diga usted algo de lo q' está pasando....

—Entonces trate usted de... cualquiera cosa, aunque sea respecto al *Tratado de Paz* y... ¡en paz!

—¿Pero usted no ha leído *La República* donde se dice que en Nicaragua ese tratado *no pasa*?

—Pues diga usted algo sobre eso tan revelador. ¿No le parece á usted que si tal determinación se toma en las bancas parlamentarias de Managua, quedamos aquí en el peor de los apuros?

—Hombre, pues, á decir verdad, si la verdad pudiera decirse sin ambages ni rodeos, no tendría inconveniente en afirmar que tiene U. razón de sobra.

Aquí no vendría mal recordar el escuadrón de caballería que ocupó el Sapoá hace tan poco, contra lo estipulado en el Tratado de paz, tampoco sería fuera de lugar tener presente la celeridad con que Nicaragua puede colocar gente sobre la frontera, tres días á lo más, y la tardía movilización de nuestro ejército, seis días á lo menos; el poco escrupuloso modo de llevar la guerra á otros Estados, que Zelaya observa: allí está en Sn. José el Gral. Vásquez q' puede testificar que con Zelaya "el golpe avisa;" jamás declara la guerra oficialmente y sólo cuando está ocupando militarmente algunas plazas, se averigua que ha invadido y q' la guerra avanza; no sería malo recordar que el señor Lainfiesta ha llegado á Nicaragua y debe de haber revelado á Zelaya el invencible *amor á la paz* que aquí tenemos etc., etc., etc.; pero todo esto, como comprenderá, querido y activísimo alumno de Gutenberg, no se puede, no se debe y por lo tanto no quiero, ponerlo en letras de molde, porque luego puede resultar que San. Pedro es la madre de Dios.

# ! Hielo Hielo!

AVISAMOS AL PUBLICO EN GENERAL,  
que la venta de nuestro HIELO  
ESTA EN EL CASINO DE PUNTARENAS Y EN LA BOTICA  
de Don Jesús Espinosa

**Diermissen & Ca.**

*Puntarenas, mayo 11 de 1898.*

**Aviso.** Vendo una Caldera de vapor, vertical, de 6 caballos de fuerza, con todos sus útiles correspondientes y completamente nueva.

**Arturo Esquivel.**

*Puntarenas, mayo 11 de 1898.*

## EN LA BOTICA DE PUNTARENAS DE ANTONIO BUSTOS

*se encuentra de venta el AGUA INDIA del Dr. Félix R. Jaramillo*

**á \$ 1-50 el frasco de 1 onza**

*Este es un remedio eficaz contra toda clase de úlceras. Se recomienda su uso.*

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

**EN EL ALMACEN DE  
ALBERTO FAIT & CO.**

*Hay el legítimo COGNAC  
BISQUIT Dubouché*

## Esta es la buena

No olvidarse nuestra clientela que nosotros tenemos un buen surtido de Abarrotes y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

**Precio y condiciones, lo mejor.**

**Saravia & Hno.**

**GRAN baratillo de sombreros de Viña, se venden á menos del costo**

ALBERTO FAIT & Cº.



**EL AGUA DE QUINA ES**  
el mejor reconstituyente del cabello  
Gran depósito AL POR MAYOR y MENOR  
**Casa de Alberto Fait & Co.**

## AGUA INDIA

**DEL DR.**

**FELIX R. JARAMILLO**

*Remedio infalible contra toda clase de úlceras.*

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta, como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

*El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvanzo certifica: "que ha usado el específico llamado Agua India en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.*

*Esparta, abril 6 de 1898.*

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

## HOTEL DEL PARQUE

Este acreditado establecimiento propiedad desde muchos años de don Emilio Chiappe V. se le han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos.

Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

*Tip. de "El Pacífico"*